

Dirigido / Redactado por el "Centro Verdad" Editor: Luis Cortin G. OFICINA: avenida 6a. oeste No. 6

LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Administrador Antonio Hernández

Suscripción mensual C. 1.00

Teléfono 438

Apartado III

República de Costa Rica

Año I

San José, jueves 2 de mayo de 1918

Núm. 103

América Central

Saludo al mes de Mayo

¡Renovemos la fiesta de las fiestas!
¡la del filial amor!

Que ya de Mayo la primera aurora
los altos riscos de las cumbres dora
con suave resplandor....

Renovemos las puras emociones
de la infantil edad....

Como entonces la Virgen nos espera,
Como entonces nos mira placentera,
con ojos de piedad.

Como ofrenda llevémosle las flores
más bellas del vergel:

La azucena más blanca y olorosa,
la más abierta y encendida rosa,
y el más lindo clavel.

Cantemos luego en amoroso coro
la más dulce canción....

aquella, que a la voz de la garganta
une la voz que silenciosa canta
dentro del corazón.

Y luego al separarnos silenciosos
de su místico altar,

cual nueva prenda del amor juremos
que con el nuevo día volveremos
su mes a celebrar.

¡Renovemos la fiesta de las fiestas!...
¡la del filial amor!

Que ya de Mayo la primera aurora
los altos riscos de las cumbres dora
con suave resplandor....

La ZARZAPARRILLA DE CHANNING
Hará desaparecer comezones y enfermedades de
la piel como sarpullidos, Eczema, etc.

Notas breves

EXPEDICIONARIO QUE FALLECE

Leemos en El Viajero, que el soldado Joaquín Jiménez, que regresó enfermo de Buenos Aires, falleció en esta capital.

ACUSACION

La autoridad de Justicia correspondiente, ha dado curso a la acusación que contra el Gobernador don Santiago Güell ha establecido don José María Pinaud, quien reclama al primero perjuicios por unas mercaderías que le quitó e hizo vender por medio de la policía.

DON ANGEL EN LA NORMAL

Don Angel Orozco, que ha renunciado la Dirección de la Escuela Juan Rafael Mora, pasará a desempeñar las cátedras de Castellano e Historia en la Escuela Normal.

HOSPITAL

En Villa Quesada se intenta la fundación de un Hospital, instituto benéfico que se impone en esa localidad, en vista de la distancia que de esa población existe a los centros que cuentan con tales planteles.

Reunión de las Cámaras

Ayer celebraron sesión inaugural, reunidas, las Cámaras de Diputados y Senadores. El Jefe del Ejecutivo se presentó en el recinto de los señores Representantes para leer el mensaje presidencial.

Hizo los honores de ordenanza un destacamento de la Guardia Rural con bandera y precedido de la Banda de Música Militar.

CABLEGRAMAS

PARIS 30.—Oficial francés. Caño neo mutuo por ambas riberas del Avre en la región de Piemont. Dispersamos una partida del enemigo que intentó pasar el Oisse por el Este de Varesnes. En los Vosgos repelimos irrupciones contra un pequeño puesto en el sector Lenge. En el 27 derribamos dos aeroplanos enemigos y el mismo día nuestros aviones arrojaron seis mil kilos de explosivos sobre los establecimientos de la zona enemiga; frente neutral recio cañoneo por el Este del Vardar y en la Comba del Cerna. En Dobrolpolja destacamentos de servios penetraron en las obras del enemigo después de un encuentro a granadas en que expulsaron a los búlgaros. Fallaron dos ataques de estos para recuperar la posición. Aviones ingleses irrupcionaron contra Demirhissar y Zeres arrojando bombas contra los campamentos vecinos.

LONDRES 30.—Oficial. Después de violentísimo bombardeo las posiciones anglo-francesas en la vecindad de Meteren y el lago de Zellebeque fueron atacadas esta mañana por grandes fuerzas hostiles. Se atacaron también las posiciones belgas por el Norte de Ipres. La batalla que fué muy encarnizada se desarrolló rápidamente por todo el frente aliado. Las divisiones británicas 25, 49 y 21 rechazaron completamente los esfuerzos enemigos de penetrar las posiciones no obstante las oleadas sucesivas que lanzaba el enemigo en la persistencia de

avanzar. La línea británica permaneció intacta. Las pérdidas del enemigo fueron muy grandes, las posiciones francesas en las alturas de los contornos de Schorpenberg y Mont Rouge fueron atacadas violentamente sin éxito por el enemigo. Por vía Prensa Asociada.

ROMA 30.—Despacho de Zurich comunica que las pérdidas de submarinos durante las últimas dos semanas dos veces mayores que las de Enero y Febrero.

ZURICH 30.—Despacho de Praga comunica lo siguiente: con motivo de una riña entre un soldado czech y un rumano en que el último dió bayonetazos al primero, resultó una azonada de grandes proporciones. La turba intentó linchar al húngaro, pero acudió un destacamento de tropa germana húngara e hizo disparos sobre la gente. Fueron muertos soldados húngaros.

WASHINGTON 30.—Alemania exige a Rusia el pago de 3 mil millones de dollars y el canje de prisioneros. La falta de cumplir con estas condiciones dará por resultado la ocupación de Petrogrado. Exige la entrega inmediata de todos los prisioneros alemanes que están buenos de salud y que aquellos que estén enfermos permanecer en Rusia bajo el cuidado de médicos neutrales. Los alemanes por su parte pondrán en libertad solamente a aquellos prisioneros rusos que estén enfermos o incapacitados.

La indigestión, dispepsia y sus desagradables resultados pueden curarse con las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras cubiertas con azúcar en un tubito de rosca muy conveniente para uso diario.

Reunión

La Directiva de la Congregación Mariana de Caballeros se reunirá esta noche a la hora y lugar de costumbre.

José Astúa Aguilar Abogado

Oficina: en su casa de habitación.
—Negocios civiles y criminales.—
Despacho todo el día.

Sarpullidos Molestos, Erecciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al

Unguento Mentol de Davis

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Davis & Lawrence Co., Nueva York



Quando necesite un reconstituyente Ferrovin es el Tónico indicado. Durelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra la anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Córriose que Vd. obtiene Ferrovin.

YA TRIUNFO El Ponche Nacional

Que fué el único premiado en la Gran Exposición Nacional

Ha sido escogido por el público consumidor

Las hotellas llevan en el cuello el diseño de la medalla que se le adjudicó

Ordenes a CARLOS M. SALAZAR
Entre El Cometa y La Merced - Teléfonos 248 y 324

Giros de empleados correspondientes a Abril SELLO Y PAGO

El Sello Nacional pondrá el PAGUESE a los giros de sueldos de empleados correspondientes al mes de Abril, solamente de 8 a 10 de la mañana, así:

Jueves 2 y viernes 3 de Mayo, giros no mayores de C. 50.00; sábado 4 y lunes 6, los de C. 50.00 a C. 100.00; martes 7 todos los demás.

La Administración Principal de Rentas (Banco de Costa Rica) atenderá el pago de giros sellados, durante todas las horas reglamentarias. Ministerio de Hacienda y Comercio, San José, treinta de Abril de mil novecientos diez y ocho.

Vida Social

—Se encuentra ya bastante mejor de la enfermedad que la ha venido aquejando, doña Julia de Toledo. Celebremos su mejoría.

—Durante varios días guardó cama nuestro excelente amigo el Lic. don Jorge Herrera; de nuevo ha vuelto a su bufete, de lo que nos alegramos.

—Procedente de Alajuela estuvo ayer en esta capital don Juan Rodríguez G.

Pésame

Lo damos muy sentido a los deudos de los que fueron señorita Juana Zumbado y don Ramón L. Roldán, a quienes se dió cristiana sepultura el martes último en esta capital.

LO MALO DEBE

desaparecer. ¿A cuántas personas le gusta el sabor y olor del aceite de hígado de bacalao? "Seguramente a nadie," contestarán todos. "Es una de las cosas más repulsivas en el mundo. Algunos lo tomamos indudablemente, pero sólo porque nos dicen que lo tomamos." ¡Qué desdichado es tener que decir esto! ¡Pensar que un medicamento precioso no puede emplearse cuando es necesario, sin repugnar y molestar al paciente! Y, según el público declara, las emulsiones son poco menos ofensivas que el aceite al natural. Pero el reinado del terror pasó ya. La ciencia vino al fin al rescate. Ahora puede usarse una medicina eficaz sin que su olor y sabor causen repugnancia. Porque en la

PREPARACION DE WAMPOLE se tiene el resultado de un triunfo farmacéutico probado y bien merecido. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estimula las secreciones del jugo gástrico y es el remedio más eficaz contra la Anemia, Enfermedades Agorantes, Postración que sigue a las Fiebres, Bronquitis y Tisis. El Doctor Jorge Le-Roy y Cassa, Secretario General de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, dice: "He venido empleando la Preparación de Wampole en mi clientela desde que dicho preparado fué introducido en este mercado, obteniendo siempre el mejor éxito para tonificar el sistema en los casos de afecciones debilitantes y en la convalecencia de fiebres graves. Su sabor agradable la hace una medicina de inestimable valor en las enfermedades de la infancia." La nuestra satisface a los más difíciles, porque cumple lo que se espera de ella. Es eficaz desde la primera dosis y justifica la confianza que aconsejamos se ponga en ella. Una botella convence. No tiene sustituto. De venta en las Farmacias.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Liduvina Solera, Atenas. Francisco Ramírez, Curridabat. Rafael Ramírez, Tres Ríos. Ramón Coto, Tibás. Herminia Arguedas, Sn. Anto. Belén. Lorenzo Chaves, 24 Millas. Jesús Murillo, San José. Enrique Guevara, San José. Argentina Roldán, San José. Pacifica Arias, San José. Ester Barrantes, Sn José. Bernardo Zeledón, Sn José.

SALIDAS

Malaquías Cedeño, San José. Carmen Jerez, San José. Patrocinio Castro, San José. Zulai Cerdas, Pozón. Juan de Dios Berrocal, Moín. Eitelvina Pérez, Atenas.

El magno problema social

¿Educa nuestra escuela?—Causas y consecuencias

VIII

El niño que sale actualmente de las aulas escolares es mediocre, moralmente hablando; sus acciones, sus tendencias, obedecen a ese desequilibrio de cultura con que se ha desarrollado. Para el joven crecido así no existe; raras excepciones, la cultura moral, ni la artística, ni la científica, porque sus miras van encaminadas por otros rumbos.

Estos conceptos son hijos de observaciones. Nuestros niños buscan de preferencia todas aquellas lecturas que relatan hechos terroríficos como las audacias de un ladrón para burlar la vigilancia de un detective, los medios de que se vale un apache para robar, las rivalidades de un Buffalo Bill con los pieles rojas que se solazan arrancando cabelleras de los *rostros pálidos*, etc. etc., lecturas que van minando insensiblemente el estado del lector.

Si a esta tendencia emanada de una educación mediocre, agregamos otros factores que obran sin cesar, como la gota de agua sobre la roca, comprenderemos el origen de ese cáncer que nos devora.

Los efectos de la prensa sensacionalista son conocidos de todos. El penalista italiano César Lombroso dice: "La civilización favoreciendo la creación y difusión de los periódicos que siempre traen una crónica escandalosa y a veces nada más, crea una nueva causa de *emulación* e imitación para los criminales" y aún para los que no lo sean, agrego.

Por esta causa la ciencia opina y debiera ser objeto de legislación, que los cuadros de enfermedades morales sólo debieran figurar en los periódicos forenses.

El cinematógrafo puede ser fuente de corrupción según el asunto que refleje al público. Es más sugestivo que la prensa porque nos pinta a lo vivo las escenas hiriendo con más agudeza la sensibilidad. Nuestro pueblo y los niños en especial, buscan un rato de expansión y de entusiasmo en el cine, pero son preferidas las vistas terroríficas.

Hay más todavía; nuestra raza la

tina, raza soñadora y de idealidades fatuas, desarrollada bajo los soles tropicales, minada en sus instituciones por una educación raquítica, préstase propicia al desarrollo de otros gérmenes de índole mayor. Esta plétora de males afligen ya a la raza y en nuestra pequeña Costa Rica, país joven y modelo. Empiezan a tomar mayor incremento en el alma social. Al señalarlos, no me mueve otro fin que el de contribuir con mi grano de arena a procurar su extirpación a ver si en los tiempos venideros, puede mostrar siempre su semblante de joven pundonorosa antes que nadie pueda señalarla con el dedo del menosprecio.

La prostitución, el tabaquismo, la vagancia, la miseria, el alcoholismo, el juego, el lujo y el suicidio. He allí el cúmulo de vicios predominantes.

Refiriéndose a la prostitución el joven Ramón Rojas Corrales cree que las causas son la miseria, el lujo, el abandono y los malos ejemplos. Si aceptáramos esta suposición, todos los muy pobres se arrastrarían al albañal y vemos que la prostitución existe en todas las esferas sociales, en unas ataviada con el horapo de la miseria y en otra luce el tul de los harenos, en uno por necesidad, en otro por vicio. El mal ejemplo sí lo considero como factor, pero todo obedece a una consigna. El criterio falso, las ideas que germinan en el cerebro, que gritan, desafían altaneras al corazón que yace en atrofia. La miseria se combate con el trabajo que es la virtud más preciosa de la vida. En Costa Rica hay en donde trabajar, hay montañas que parecen vírgenes dormidas, en espera del deseado príncipe del trabajo para ofrecer sus opimos frutos; llanuras feraces regadas por caudalosos ríos; lo que faltan son esos brazos vigorosos que envejecen vendiendo cinco de manta y varas de cinta, o sosteniendo billetes de lotería en la calle, oficios que se le arrebatan a la mujer.

JAVIER CARRANZA

(Continuará)

como parte interesada no debería intervenir en la discusión; pero creía necesario hacer luz en este asunto. Que el déficit con que el Municipio terminaba siempre sus años económicos no provenía de la partida de sueldos sino de otras como la de macadam, que el año pddo., por ejemplo, se sobregiró en ₡ 68.000.00; que ₡ 432.00 que sería el aumento que produciría el restablecimiento de los sueldos de enero del año último, en cada pago, no formarían déficit, máxime cuando se tenía presupuestada una partida de superávit, en el votado este año, que asciende a ₡ 20.000.00, sin contar la partida de ₡ 70.000.000 que se tiene destinada a amortización de parte de la deuda municipal, (lo que se debe al Banco Anglo), y sin contar asimismo, la parte que sobrá de la partida de INTERESES votada (₡ 120.000.00), que no se gastarán todos, porque—amortizada la deuda del Banco Anglo) no se le tendrá que pagar la misma cantidad de intereses, pues los calculados son para el caso de que no se amortice nada.—A esto agregada la economía en la partida de MEDICINAS A POBRES que viene haciendo el señor Gobernador, pues se estaba dando medicinas a pobres de otros cantones como Tibás, Goicochea, Montes de Oca, Desamparados, Escasú etc., economía que se puede calcular en ₡ 2000.00 al año se tiene que la Municipalidad siempre saldrá con superávit este año, si, como es de esperar, la administración en manos del señor Gobernador, se abstiene de sobregirar ninguna partida. Que el actual Gobernador lleva en muy buen orden las cosas, al punto de que entró con un sobregiro municipal de ₡ 87.000.00 y hoy tiene ya pagada esa deuda y un fondo disponible de ₡ 18.000.00 en el Banco, todo con las entradas ordinarias del Municipio, sin recurrir a empréstitos. Concluyó con algunas consideraciones sobre la crisis actual que agobia a los empleados municipales como a todas las clases pobres y recomendó la proposición.

El señor Gobernador estuvo de acuerdo en un todo con lo expuesto por el señor Auditor. Dijo: «ningún empleado con hambre trabaja con gusto». Es justicia remunerarlos en armonía con su trabajo y con sus necesidades perentorias. Ofreció no hacer gastos por demás y ceñirse estrictamente al Presupuesto, con lo que vendrá a fin de año el deseado equilibrio entre los ingresos y los egresos.

El R. Sr. Hine se manifestó de acuerdo con el proyecto y dijo que lo único era saber de dónde se iba a sacar para esa nueva erogación, sin recargar ninguna de las partidas del Presupuesto, pues eso traería el sobre giro de la misma. Juzgó que convenía aplazar la resolución de lo propuesto para la próxima sesión, a fin de oír a los señores municipales que patrocinaron las rebajas que se trataba de derogar.

El señor Brenes Mora se manifestó en un todo de acuerdo con lo expuesto por el señor Hine y apoyó la idea de postergar este asunto. No sin reconocer uno y otro, que los empleados se hallan mal retribuidos y que las necesidades actuales de la vida imponen fuertes erogaciones.

Se dejó la resolución del asunto para la próxima sesión.

Veinte destazadores de reses en esta capital, piden se acuerde que el Madero de esta ciudad preste servicio los domingos de las 4 a. m. a las 10 a. m., pues reciben perjuicio con motivo del

cierre dominical de ese establecimiento. El Administrador-Veterinario de éste, Dr. Rivera, apoyado en el reducido número que suscribe la petición; en la mayoría de comerciantes destazadores (47) que no aceptarían la supresión del cierre dicho, y en la falta de razón justa que sufren los petentes, pues ni la carne sufre ni el negocio desmejora, dice que no cree procedente la solicitud.

Atendiendo esas razones, la Municipalidad denegó la mencionada petición.

La nueva instancia de don Segundo Zonta para que se le permita aprovechar las aguas de la acequia de Pavas que pasan por su finca en aquel distrito, fué denegada también, como las otras, por cuanto es perjudicial al vecindario de Rincón Grande, al cual debe ir todo el caudal de esas aguas, sacadas indebidamente para la finca en cuestión, según se desprende de la no presentación del título de propiedad de ramal alguno de las mismas.

Se desestimó la instancia de la Junta Itineraria de Mata Redonda para que se suprima al Inspector de Caminos y se rebaje el presupuesto de reparación del puente medianero entre ese lugar y Hatillo, por ser de ley ese empleado, por no haber queja fundada de su incumplimiento, y por estar hecho el presupuesto referido con arreglo a la ley.

Se aprobaron los presupuestos elaborados por el Inspector de Caminos para los puentes de Uruca y Pavas y Uruca y Tibás, que ascienden a ₡258.00 y ₡66.00 respectivamente.

Se acordó: no aceptar la renuncia de don Antonio Vargas Villegas, Guarda de la Plaza de Ganado, por desprenderse del informe rendido por la Comisión nombrada, que esa renuncia fué forzada, que no hay queja contra ese empleado por falta de cumplimiento ni por ningún otro motivo; y por entender, tanto los R. R. informantes, señores Arias y Vargas, como el R. Sr. Brenes Mora, que se trata de la intriga vieja de cierto individuo que ya en tiempo de los Gobernadores Blanco y Ortiz quiso dar al traste con ese empleado, lo cual no obtuvo porque aquellos Gobernadores, investigados los hechos, sostuvieron y apoyaron a Vargas Villegas.

A las diez de la noche terminó la sesión.

Sesión Municipal del 29

Reformas en el Presupuesto para este año, en la partida de sueldos

Asistieron los señores R. R. Sáenz, quien presidió; Hine, Vargas, Brenes Mora y Arias. Los Sres. Gobernador de la Provincia, Auditor Gral. y Sindico del Centro.

Leída el acta anterior, se aprobó y firmó.

En oficio de ayer, el Sr. Gobernador, invocando la ecuanimidad y la justicia, [que deben ser la norma de todas las administraciones, pide se restablezcan las subvenciones municipales a favor del Secretario y de los escribientes de la Gobernación, quienes tienen hoy excesivo trabajo municipal a su cargo.

El Auditor recomendó la solicitud, pues esos empleados,—dijo,—por misterio de la ley, tienen que desempeñar funciones municipales, que no pueden encomendarse a los empleados del Ayuntamiento, al menos mientras llegue el tiempo de nombrar Intendente Municipal.

Atendiendo a estas justas razones, la Corporación accedió al pedido.

Sueldos de los empleados y superávit de este año

Los Sres. Municipales Sáenz y Esquivel suscriben una proposición para que, en atención: 1.ª—a que el año pddo., por diferentes acuerdos municipales, fué considerablemente disminuido el personal de las oficinas del Ayuntamiento, con la supresión de muchos que se dejaron cesantes; 2.ª—Que al mismo tiempo se hacía una enorme rebaja en los sueldos de los que quedaban, recargados con las funciones de los que salían; 3.ª—Que en marzo de este año se hizo un nuevo cercenamiento a los sueldos de los pocos que estaban en ejercicio; 4.ª—Que por la ingente carestía actual de los artículos de primera necesidad, con los precios prohibitivos de la ropa, calzado, etc. sólo al alcance de los ricos, se acuerda: asignar a los pocos empleados hoy existentes los sueldos que devengaban según el Presupuesto votado para el año 1917.

El señor Auditor General dijo: que

En La Geisha

Depósito permanente de OSTIONES FRESCOS Gran surtido de vinos y licores de las mejores marcas La variedad más grande en confites finos TELEFONO N° 439

Las fiestas del Club "Oriente"

Animados estuvieron los actos con que el club «Oriente» celebró su reorganización.

El match con la Sociedad Gimnástica Cartaginesa fué muy reñido. Ambos teams jugaron con destreza y arrojo, decidiéndose el triunfo por el Oriente, que hizo 5 goals por 1 del cartaginés. Los vencedores fueron obsequiados por don Maximiliano Soto a quien estaba dedicado el match, con unos artísticos cuadritos. Los cartagineses fueron luego obsequiados con un refresco en los salones del Club Oriente. Por la noche la concurrencia al baile fué numerosa, reinando durante todo el tiempo la mayor animación y cordialidad.

Informe que presenta a la Junta de Caridad de San José, el Presidente de la Directiva Jhon M. Keith

(Continúa)

Hecha esta advertencia, os presentaré los datos principales estadísticos del pasado bienio, que ha sido el de mayor volumen en nuestros anales y que no será seguramente excedido en

muchos años cuando vuelva a ser el nuestro la prosperidad del país o por lo menos la normalidad de los negocios.

Las cifras de procedencia, comparadas con las del bienio 1914-15 son como sigue:

	BIENIO 1914-15	BIENIO 1916-17
Ciudad de San José.....	3391	4280.
Resto de la Provincia de San José....	2428	3194
Total de Provincia.....	5819	7474
Demás Provincias.....	4421	5357
Extranjeros.....	1389	1329
Total General.....	11629	14160

El cuadro anterior evidencia que la proporción de provincias, con un aumento absoluto de 936 enfermos, ha descendido ligeramente (38.03 a 37.84); menos, q' la de extranjeros con 60 casos, ha sufrido una baja notable de 11.95 a 9.38), testimoniando así el hecho conocido de que el número de extranjeros va decreciendo en Costa Rica; y que la provincia de San José ha subido en cambio de 50.02 a 52.78, con un crecimiento absoluto de 1655 pacientes. De esta cifra corresponden a la ciudad de San José 889 y al resto de la provincia 766, tocando el aumento de prorata de la provincia, o sea del 2.76%, a la primera 1.07 y al resto 1.69.

Los 936 casos de aumento de las provincias se reparten así: Alajuela 374, Puntarenas 258, Guanacaste 116, Cartago 78, Heredia 72 y Limón 38. La progresión no obedece al relativo número de pobladores, sino a condi-

ciones de otro orden: malas circunstancias sanitarias, epidemias, facilidad de comunicaciones, recursos locales, etc. Así vemos que en el total del bienio, Alajuela envió 1894 enfermos, Cartago 1203, Heredia 452, Guanacaste 254, Puntarenas 724 y Limón 830; y que los mayores contribuyentes, después de la ciudad de San José, son Orotina con 560 casos, Puriscal con 528, Turrialba con 465 y Jiménez con 265. Es decir que, aparte San José, reclutan más pacientes para nuestra casa aquellos lugares en que más abundan el paludismo y los anikilostomas, que son, junto con la disentería y la tuberculosis, las enfermedades de que más ejemplares llegan al Hospital.

En cuanto a extranjeros siguen ocupando el primer término jamaicanos y nicaragüenses.

De los enfermos asistidos, 8198 son

varones y 5962 mujeres o niños. La prorata masculina se mantiene casi al mismo nivel (58.56 antes contra 57.90).

Lo que sí ha tenido modificación sensible es la división entre los servicios de medicina y cirugía. Aquel ha pasado de 62.23 a 64.06 y el de cirugía de 39.77 a 35.94. Esto en conjunto, que viendo el asunto por sexos, de los hombres ocuparon el departamento de medicina el 61.84 y de las mujeres y niños el 67.10%. En números redondos podemos pues decir que de los varones tres octavas partes vinieron a la cirugía y de las mujeres un tercio.

La mortalidad en medicina fué 7.99%, en cirugía 2.33 y en el conjunto 5.95%.

Operaciones quirúrgicas se practicaron 2.404, casi cuatro por día, si se rebajan los domingos, en que no se opera sino de urgencia. De los opera-

rados murieron 67, lo que da un 2.79%.

El costo por individuo ha sido más alto, como es natural. La cuenta de alimentos que en el bienio anterior sumó poco más de 125.000 colones llegó en éste a 174.000; y la de medicinas y útiles de cirugía saltó de 16.700 a 35.000. Sin embargo estos números incluyen compras anticipadas de harina y manteca para un semestre del año en que estamos y de drogas e implementos quirúrgicos para más tiempo aun. Descontados estos adelantos, podemos calcular q' el costo absoluto por individuo y por día no llega o apenas llega a 1.50, que en realidad es inferior al colón o al colón y un décimo anterior, si se hace el debido parangón del valor internacional de nuestra moneda, cosa que es imprescindible por tratarse de efectos en su mayor parte de procedencia extranjera.

Continuará

ALMANAQUES PARA 1918

El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica

En rústica ₡ 2.00. En pasta ₡ 2.50

Almanaque Ilustrado Hispano-Americano.

En pasta ₡ 3.00

Almanaque Bailly-Baillière o sea Pequeña Enciclopedia popular de la vida práctica.

En rústica ₡ 1.50. En pasta ₡ 1.75

Almanaque de los Amigos del Papa.

₡ 0.75

Agenda de Bolsillo para uso de particulares.

Un día en cada plana ₡ 2.50

Con dos días en cada plana ₡ 1.50

Dietario Centroamericano.

En Pasta ₡ 1.50

Calendario esfoliador del Corazón de Jesús. ₡ 1.25. Taco pequeño suelto ₡ 0.50

Taco grande suelto ₡ 2.00

Calendarios esfoliadores comunes a ₡ 0.50, ₡ 1.25 y ₡ 3.50

EN LA

Librería Lehmann

(SAUTER & Co.)
San José, Costa Rica

Empresa de Funerales y Carruajes

Manuel Polini

Desafia precios y servicios

LA POUPEE ELIAS VARGAS M.

Establecimiento de abarrotes, licores y víveres, que está situado 300 varas al sur de la Botica Francesa.

El propietario de este establecimiento garantiza a sus favorecedores al calidad y pureza de los artículos que expende, así como la legalidad en la pesa y afabilidad en el trato.

UTILES PARA ESCOLARES

El mejor surtido y los precios más bajos

Librería de Jaime Tormo

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

VINAGRE

de la mejor calidad, libre de toda preparación química, perfectamente puro, lo vende

LA MARINA

al precio de **₡ 0.20** la botella

No olvidarlo nunca. LA MARINA vende siempre fresca, la mejor mantequilla que se expende en San José.

EDUARDO CASTRO SABORIO

Apartado 979

Teléfono 584

AVISOS ECONOMICOS

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

COMPRO un perro bravo y nuevo informes Miguel Royo Curridabat.

VENDO caña de construcción barata; buena clase.—José J. Bonavides, Heredia.

SE vende por \$ 1.500 una casa situada 50 varas al Norte de la casa del Lic. don Marciano Acosta en el Rincón de Cubillos. Pago condicional. Informese en esta oficina.

LOCAL. Se alquila uno esquinero, propio para billar o para carnicería. Está situado frente a La Poupée, 300 varas al Sur de la Botica Francesa

SE vende una casa cómoda por la Estación del Atlántico en esta oficina se informará.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Cathedral. Apartado de Correo 370.

Cumpleaños

Celebra hoy el aniversario de su natalicio la señorita María Julia Conejo, apreciable amiguita, que por su bondad inagotable, la jovialidad de su carácter, la pureza del alma, y en fin, por otras muchas virtudes que la adornan, ha logrado captarse las simpatías de quienes nos consideramos sus amigos.

Al congratularla por tal motivo, nos complacemos en desear que la señorita Conejo celebre durante muchas primaveras su cumpleaños con su lozana juventud y atrayente gracia.

R. A. S.

Doctor

Rafael Cruz

Cirujano Dentista

200 vs. al Sur de la Botica Francesa.

De Oreamuno

MENSAJERO

Con bastantes molestias tropezamos ahora por motivo de que no hay quien distribuya la correspondencia. Por el momento, para recoger una carta hay que ir a traerla al correo o a la oficina de ésta. Con los periódicos ocurre igual cosa: si los agentes de cada periódico no van a la oficina a traerlos y a buscar luego quien lo distribuya, allí se quedarían. Trasládamos esto a quien corresponda, advirtiéndole que el sueldo del portavalija es suficiente para que se tome el trabajo de repartir dicha correspondencia.

X

Día oficial

Cartera de Relaciones Exteriores

Se concede carta de ciudadanía costarricense al señor. Sterling Wilson súbdito inglés residente en Limón.

Se giran \$ 100.50 a la orden del Director de la Biblioteca Nacional para cubrir el valor de suscripciones a varios periódicos.

Poder Legislativo

Decreto modificando en cuanto a importaciones del artículo 5º del Arancel de Aduanas. Se enumeran los artículos que están exentos del pago de impuestos de muellaje.

El Ejecutivo vetó este decreto, de volviéndolo al Congreso.

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de **AZUCAR**

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR SAN JOSE.—Frente al Royal Bank. — LIMON.—Frente al mercado

Guillermo Niehaus

Cervecería Traube

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

BEBA USTED

Cervezas y Refrescos

RICHMOND

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

TEATRO AMERICA

Los Guapos y El Primer Reserva, fueron las zarzuelas que subieron a escena en la matinee del domingo pasado, cuya representación fué del agrado del numeroso público. En la noche Rodó con magnífica voz se conquistó aplausos siendo obligado por el público al bis. Se estrenó la opereta La Diva muy bonita, y que fué bien representada por todos los artistas.

Vermicida Vegetal

El mejor remedio contra las lombrices, de un efecto seguro e inofensivo para la salud de los niños. No contiene sustancias venenosas.

De venta en todas las boticas

Paraguería LA JAPONESA

La mejor en su ramo :- Se componen y se forran toda clase de paraguas y sombrillas. Se garantiza todo trabajo hecho en esta casa :- No olvide Ud. La Japonesa, 50 varas al Sur de El Cometa, la Merced. Pronto recibiré telas propias para paraguas y sombrillas. Se compran armazones viejos

MANUEL REGO

La fijación de precios en Heredia

Gran disgusto y espectáculo ha causado en esta provincia el hecho de que en la Comisión fijadora de precios para el mes de Mayo no aparezca uno

lo proletario sino tres personas a cual más acaudalado. De ahí que los precios de los artículos de que son productores el Gobernador y los miembros de la comisión hayan resultado muy altos: maíz a \$ 0.80 el cuartillo; leche a \$ 0.20 la botella, (estaba a dos por \$ 0.35); leña a \$ 6 carretada grande (aunque sea de poró); y dulce de primera clase a 12½ céntimos libra y de segunda a \$ 0.10.

¿Cómo se clasifica el dulce? Hasta ahora no lo sabemos—puede ser blanco o negro, el mérito consiste en su dureza (punto). Blanco o negro, suave, está sujeto a las inclemencias del tiempo y se considera malo porque se agría.

Los heredanos si sabremos cuál será el dulce de primera, etc. etc.

Consumidores

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

ROMULO TOVAR

Abogado

Despacha en la oficina del LIC. CARLOS BRENES

2ª avenida oeste, 75 varas del Parque Central

TIP. DE SAN JOSE

ADMINISTRACION GENERAL DE LICORES

AVISO

Se compran litros vacíos a \$3.60 la docena.

San José, 23 de abril de 1918

M. G. Escalante

Admor. Gral.

TRIGO! TRIGO!

Desde el primero de abril próximo compro trigo y semilla de higuierilla puesta en mi molino en San José o en mi finca del Tuétal en Alajuela

SANTIAGO FERNANDEZ

La Librería Española

de MARIA v. DE LINES

tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que interinamente se ha trasladado a la parte del edificio Lines no destruido por el incendio, donde espera las órdenes de sus favorecedores.

Imprenta - Encuadernación - Fábrica de Sellos de Hule y Relieves

APARTADO 314 - TELEFONO 38

La correspondencia debe dirigirse a María v. de Lines - Librería Española - San José

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

VINO PARA CONSAGRAR NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos